
il  ‘padre  nostro’  –  la
preghiera  di  tutti  gli
‘scartati’  e  i  ‘figli  di
nessuno’

PADRE NOSTRO
(padre di tutti)

Voi dunque pregate così:
Padre nostro che sei nei cieli,
sia santificato il tuo nome, 

venga il tuo regno,
sia fatta la tua volontà,

come in cielo così in terra.
Dacci oggi il nostro pane

quotidiano,
e rimetti a noi i nostri debiti 
come anche noi li rimettiamo ai

http://www.padreluciano.it/il-padre-nostro-la-preghiera-di-tutti-gli-scartati-e-i-figli-di-nessuno/
http://www.padreluciano.it/il-padre-nostro-la-preghiera-di-tutti-gli-scartati-e-i-figli-di-nessuno/
http://www.padreluciano.it/il-padre-nostro-la-preghiera-di-tutti-gli-scartati-e-i-figli-di-nessuno/
http://www.padreluciano.it/il-padre-nostro-la-preghiera-di-tutti-gli-scartati-e-i-figli-di-nessuno/


nostri debitori,
e non abbandonarci alla

tentazione, 
ma liberaci dal male.

(Mt 6,9-13)

Nel cuore del Discorso della Montagna, che apre con estrema
solennità  l’attività  di  maestro  di  Gesù  (si  vedano  i
capitoli 5-7 di Matteo), si leva la Preghiera del Padre
Nostro.

Eccellente liturgia con cui i cristiani invocheranno il loro
Dio, mutuando molte parole dalla Sinagoga che già venerava
il Suo Nome col canto del Qaddis.

La preghiera al Padre è un pilastro delle fede cristiana,
fede universale che chiama “nostro” un Dio che non è né
elitario, né particolare; un Dio di cui nessuno potrà dire:
“è mio”.

Un Dio di cui nessun popolo, nessuna provincia, nessuna
nazione può appropriarsi per escluderne un’altra, o tutte le
altre.  Un  Dio  che  non  può  esser  fatto  bandiera  di
un’identità chiusa e escludente; di cui nessuno può abusare
per dividere, bandire, scacciare, censurare, discriminare,
scomunicare.

Il Padre nostro è per tutti i “figli di nessuno” a questo
mondo; per chiunque abbia bisogno di veder riconosciuto il
diritto di vivere e di essere ospitato nel “paese”.



Ci deve colpire il fatto che Gesù non abbia dato un nome
proprio al suo e nostro Dio. La religione giudaica – in cui
pure Gesù era stato circonciso – aveva, certo, un Nome per
Lui (Yhwh) che non poteva esser neppure pronunciato, tanto
era sacro, e che, nella Tradizione, veniva chiamato proprio
con la parola: “Il Nome” (hašem) che indicava Dio stesso.

Gesù cambia, anzi, rovescia, qualsiasi volontà identitaria
per  precludere  al  Dio  cristiano  ogni  eventuale  deriva
selettiva e per questo lo chiama: “Padre”. Egli sarà il Dio
di tutti gli orfani, i poveri, gli scartati, gli “esposti”,
sarà il Dio di tutti i senza-nome! Dei migranti e degli
zingari, di tutti quelli che – proprio come Gesù! – non
potranno vantare una legge di paternità sulla terra. Di
tutti  i  bambini  bisognosi  di  un  padre  adottivo,  come
Giuseppe,  il  falegname…

Per questo quando i discepoli chiedono a Gesù: “Insegnaci a
pregare”, il Maestro insegna loro, innanzitutto, il modo di
farlo, il “come” farlo. Essi non pregheranno per ottenere un
favore individuale e privato, una simpatia speciale rivolta
a quanti, come loro, si professano cristiani; ma chiede una



preghiera che sia gola di un grido collettivo, di ogni canto
di  lamento,  di  ogni  sospiro  ed  anelito  di  supplica  o
speranza  che  sale  dai  confini  della  terra.

Quel Dio sarà il Padre di chi patisce il dolore del male, in
tutte le sue amare e mistificate incarnazioni. Se c’è una
cosa, infatti, che accomuna – ahimè! – tutti gli esseri
umani, è proprio l’esperienza del male. Tutti coloro che ne
subiscono l’orrore e il danno, hanno diritto di pregare:
“Padre nostro”!

Tutti  coloro  che  non  hanno  pane,  a  causa  di  sistemi
economici malvagi, possono reclamare: “dacci oggi il nostro
pane”.

Tutti  coloro  che  subiscono  persecuzione,  ingiustizia,
crudeltà, emarginazione; tutti coloro che – per volontà di
cattivi governi – non hanno uno spazio dove vivere sulla
terra, possono invocare: “Venga il tuo Regno!”.

Grazie al Signore che ci ha dato l’onore di dire: “Padre
nostro”! L’ha dato a tutti: bianchi e neri, poveri e ricchi,
giusti e peccatori.



Grazie al Signore che ci ha aperto l’Amore del Padre, che ha
posto l’orizzonte del suo Cielo davanti ai nostri occhi per
scavalcare il buio.

Mentre recitiamo questa preghiera siamo certi che Egli ci
esaudirà, ci perdonerà, ci “libererà” da quel male che noi
stessi  abbiamo  fatto  –  e  facciamo  ancora…  –  ai  nostri
fratelli.

R. Virgili

“gli ultimi saranno primi, e
i primi ultimi”

l’illusione dei ricchi
da AltraNarrazione

«Le “pensioni d’oro” sono un’offesa
al lavoro non meno grave delle
pensioni troppo povere, perché

fanno sì che le diseguaglianze del
tempo del lavoro diventino perenni»

papa Francesco
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Quanti Lazzaro stesi davanti alle porte delle
Chiese,  segnati  da  ferite  fisiche  o
esistenziali,  desiderosi  di  avere  le  stesse
opportunità dei benestanti. Quanti ricchi che
frequentano piamente il tempio e disertano gli
altri  luoghi  in  cui  vive  Dio,  deformato  e
sfigurato  da  povero.  Se  fa  impressione
l’inarrestabile calo di presenze in chiesa non
sorprendono  invece  le  assenze  sugli  attuali
Golgota. Infatti anche nelle crocifissioni di
oggi Dio continua a rimanere terribilmente solo
(o quasi).

Non  si  può  non  provare  pena  per  i  ricchi.
Vivono nell’illusione che il “successo” sociale
di  cui  godono  sia  il  segno  del  favore  del
Cielo. Purtroppo per loro Dio ha scelto la
sconfitta,  ciò  che  non  luccica,  la
contraddizione,  i  rifiutati.  I  ricchi  senza
conversione  conosceranno  un  solo  momento  di
verità: la morte. Lì si renderanno conto che
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hanno rinunciato alla propria umanità e alla
possibilità di infinito per contare dei sudici
pezzi di carta. “Gli ultimi saranno primi, e i
primi ultimi”(1) è la giustizia al contrario
del nostro meraviglioso Dio.

Così quelli che oggi stanno fuori entreranno e
quelli che credono di stare dentro usciranno o
comunque  aspetteranno.  Così  quelli  piegati
dalla  sbarra  dell’oppressione  saranno
sollevati, rimessi in piedi e saliranno, quelli
che stanno sul piedistallo, sui pulpiti del
legalismo/moralismo/rigorismo  scenderanno  e
senza gli applausi a cui sono abituati. Così
quelli calunniati, perseguitati, uccisi per i
loro  richiami  profetici  saranno  ascoltati
pubblicamente, quelli che hanno predicato di
giorno il Vangelo e stretto accordi di notte
con il potere saranno messi a tacere.
(1) Vangelo di Matteo 20,16

vangelo di Luca 16, 19-31
C’era un uomo ricco, che vestiva di porpora e di bisso e
tutti i giorni banchettava lautamente. Un mendicante, di nome
Lazzaro, giaceva alla sua porta, coperto di piaghe, bramoso
di sfamarsi di quello che cadeva dalla mensa del ricco.
Perfino i cani venivano a leccare le sue piaghe. Un giorno il
povero morì e fu portato dagli angeli nel seno di Abramo.
Morì anche il ricco e fu sepolto. Stando nell’inferno tra i
tormenti, levò gli occhi e vide di lontano Abramo e Lazzaro
accanto a lui. Allora gridando disse: Padre Abramo, abbi
pietà di me e manda Lazzaro a intingere nell’acqua la punta
del  dito  e  bagnarmi  la  lingua,  perché  questa  fiamma  mi
tortura.  Ma  Abramo  rispose:  Figlio,  ricordati  che  hai
ricevuto i tuoi beni durante la vita e Lazzaro parimenti i
suoi mali; ora invece lui è consolato e tu sei in mezzo ai
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tormenti. Per di più, tra noi e voi è stabilito un grande
abisso:  coloro  che  di  qui  vogliono  passare  da  voi  non
possono, né di costì si può attraversare fino a noi. E quegli
replicò: Allora, padre, ti prego di mandarlo a casa di mio
padre, perché ho cinque fratelli. Li ammonisca, perché non
vengano anch’essi in questo luogo di tormento. Ma Abramo
rispose: Hanno Mosè e i Profeti; ascoltino loro. E lui: No,
padre Abramo, ma se qualcuno dai morti andrà da loro, si
ravvederanno.  Abramo  rispose:  Se  non  ascoltano  Mosè  e  i
Profeti,  neanche  se  uno  risuscitasse  dai  morti  saranno
persuasi».


